

26 septembre 2024

Colombie : La présence et l'influence de l'ELN à Cali

Avertissement

Ce document, rédigé conformément aux [lignes directrices](#) communes à l'Union européenne pour le traitement de l'information sur le pays d'origine, a été élaboré par la DIDR en vue de fournir des informations utiles à l'examen des demandes de protection internationale. Il ne prétend pas faire le traitement exhaustif de la problématique, ni apporter de preuves concluantes quant au fondement d'une demande de protection internationale particulière et ne doit pas être considéré comme une position officielle de l'Ofpra.

La reproduction ou diffusion du document n'est pas autorisée, à l'exception d'un usage personnel, sauf accord de l'Ofpra en vertu de l'article L. 335-3 du code de la propriété intellectuelle.

Table des matières

1. La présence de l'ELN dans la région pacifique	3
1.1. Une présence régionale forte	3
1.2. Une présence permanente à proximité de Cali	3
2. Une présence disparate à Cali	4
2.1. Une présence relative mais stratégique	4
2.2. Une série d'évènements irréguliers sur les dernières années	6
3. Une influence réelle via des liens criminels dans un contexte propice	8
3.1. Une criminalité locale exacerbée.....	8
3.2. Influence et potentiels liens criminels locaux de l'ELN	9
Bibliographie	11

Résumé : L'Armée de Libération Nationale (*Ejército de Liberación Nacional*), l'ELN, est encore à ce jour l'un des groupes armés les plus puissants de Colombie. La région pacifique est une zone de présence forte et historique de l'ELN, y compris dans certaines zones du département de Valle del Cauca et des municipalités voisines de sa capitale, Cali. Sa présence y est assez limitée mais bien réelle. Elle est avant tout stratégique, du fait des ressources financières à tirer des activités illégales dans la grande métropole de la région et l'existence d'un réseau urbain de ce grand groupe armé y est parfois mise en évidence, en particulier depuis 2021 avec des actions ponctuelles qui génèrent de la terreur. De plus, l'ELN dispose de connexions avec des bandes criminelles locales qui sévissent particulièrement dans les zones urbaines défavorisées et marginalisées de Cali, dont les jeunes résidents peuvent être, de par leurs vulnérabilités accrues, instrumentalisés pour rejoindre les rangs de ce groupe armé influent.

Abstract : The National Liberation Army (*Ejército de Liberación Nacional*), ELN, is still one of the most powerful armed groups in Colombia. The Pacific region is an area where the ELN has historically had and still have a strong presence, including some areas of the department of Valle del Cauca and the municipalities neighbouring its capital, Cali. Its presence there is fairly limited but real. It is primarily strategic, given the financial resources to be derived from illegal activities in the region's major metropolis, and the existence of an urban network of this major armed group is sometimes demonstrated, especially since 2021 with irregular actions that create terror. In addition, the ELN has connections with local criminal gangs who are particularly active in the deprived and marginalized urban areas of Cali, whose young residents, because of their heightened vulnerabilities, may be more instrumentalized to join the ranks of this influential armed group.

Nota : La traduction des sources en langues étrangères est assurée par la DIDR.

1. La présence de l'ELN dans la région pacifique

1.1. Une présence régionale forte

L'Armée de libération nationale (*Ejército de Liberación Nacional*, ELN) est la seconde grande guérilla d'obédience marxiste-communiste en Colombie. Créée dans les années 1960, elle est encore active à ce jour et demeure l'une des plus grandes organisations armées du pays¹.

En fin d'année 2022, la *Defensoría del Pueblo* (Bureau du Défenseur du Peuple ou de l'Ombudsman) estimait que l'ELN était présente dans 22 départements du pays (qui en compte 33, dont le district capital). Elle spécifiait que ce groupe armé était **principalement présent** dans 7 de ces 22 départements, dont au sein des quatre départements de **la région pacifique**, c'est-à-dire ceux du Chocó, Nariño, Cauca et **Valle del Cauca**². Un dernier département dont la capitale est Cali.

Plus récemment en 2024, d'autres sources ont estimé que cette présence était toujours d'actualité et relativement similaire, bien qu'en expansion par endroit, comme le *think-tank* étasunien *InSight Crime*. Cette source estimait, à la fin du printemps, que l'ELN était présente dans 19 départements du pays, principalement dans 9 d'entre eux dont les 4 départements de la région pacifique³.

Bien qu'il ne s'agisse donc pas de la seule région, **la région pacifique est une zone de présence forte et de longue date de cette guérilla**. C'est notamment le cas dans le département du Chocó, en particulier dans le centre et le sud de ce département voisin de celui de Valle del Cauca⁴.

Dans un autre département voisin au sud, celui du Cauca, l'ELN est aussi fortement implantée dans plusieurs zones, notamment dans le nord du département et plusieurs municipalités comme celles de Buenos Aires et Santander de Quilichao⁵.

Historiquement comme actuellement, cette guérilla est décomposée hiérarchiquement en plusieurs « Fronts de Guerre » qui opèrent chacun dans différentes régions colombiennes. Ils sont plus ou moins autonomes, l'ELN se caractérisant par une hiérarchie très horizontale par rapport à d'autres groupes armés colombiens⁶. Dans la région pacifique, deux fronts majeurs du groupe opèrent, à savoir le Front de Guerre Sud-Occidental (« *Frente de Guerra Suroccidental Carlos Alberto Trochez Zulueta* » de son nom complet) et le Front de Guerre Occidental (« *Frente de Guerra Occidental Omar Gómez* »). Le premier opère notamment dans le département du Cauca tandis que le second opère dans le département du Chocó mais aussi dans le Valle del Cauca⁷.

1.2. Une présence permanente à proximité de Cali

D'après l'expertise de l'ONG colombienne *Indepaz*, sur les dernières années, l'ELN est particulièrement présente dans **le sud du département de Valle del Cauca**, via le Front de Guerre Occidental⁸.

Les deux municipalités où la présence de l'ELN y a été la plus marquée au cours des dernières années étaient **Buenaventura et Jamundí**⁹. Sur l'ensemble de l'année 2022, des activités de l'ELN ont été identifiées par l'ONG dans 16 municipalités du département de Valle del Cauca, parmi lesquelles figuraient **Cali**, la capitale du département, **ainsi que 5 municipalités voisines** de la métropole. Ces dernières étaient celles de Buenaventura, Jamundí, Candelaria, Palmira et Dagua¹⁰.

¹ InSight Crime, 18/06/2024, [url](#) ; NDLR : voir plus sur : DIDR, « Colombie : Situation sécuritaire », 02/06/2021, Ofpra, p.4-7, [url](#)

² República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 09/12/2022, [url](#) ; El Colombiano, 20/12/2022, [url](#)

³ InSight Crime, 18/06/2024, [url](#)

⁴ Indepaz, 25/11/2022, p.90-93, [url](#) ; La Croix – AFP, 14/11/2023, [url](#) ; InSight Crime, 18/06/2024, [url](#)

⁵ Indepaz, 25/11/2022, p.90-93, [url](#) ; Indepaz, 01/2024, p.17, [url](#) ; República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 21/02/2024, p.7, [url](#) ; El País (Colombia), 10/08/2019, [url](#)

⁶ La Croix – AFP, 14/11/2023, [url](#) ; Indepaz, 01/2024, p.17, [url](#) ; InSight Crime, 18/06/2024, [url](#)

⁷ Indepaz, 25/11/2022, p.90-95, [url](#) ; Indepaz, 01/2024, p.17-19, [url](#) ; El Colombiano, 20/12/2022, [url](#)

⁸ Indepaz, 25/11/2022, p.90-95, [url](#) ; Indepaz, 01/2024, p.17-19, [url](#)

⁹ Indepaz, 25/11/2022, p.90-95, [url](#) ; Indepaz, 01/2024, p.17-19, [url](#)

¹⁰ Indepaz, 01/2024, p.17-19, [url](#)

En 2022 comme en 2023, d'autres observateurs affirmaient que l'ELN était **active en permanence dans plusieurs municipalités voisines de Cali**, principalement dans les zones rurales de Buenaventura et Jamundí¹¹. En début d'année 2024, la *Defensoría del Pueblo* a réitéré l'affirmation quant à la dernière municipalité, où des affrontements ont lieu entre l'ELN et un groupe dissident des FARC-EP¹², l'ancienne guérilla la plus puissante du pays¹³.

De manière générale, bien qu'elle n'y soit pas aussi présente, l'ELN a une influence en milieu urbain, avec une empreinte « marquée dans certaines zones urbaines et milieux universitaires »¹⁴. Parmi ces zones urbaines figurent donc certaines de la plus grande ville de la région pacifique, Cali.

2. Une présence disparate à Cali

2.1. Une présence relative mais stratégique

L'ONG *Indepaz* distingue des membres de l'ELN présents à Cali, comme faisant partie d'un Front urbain de ce groupe armé, actif dans plusieurs autres villes du pays telles que Bogotá, le *Frente de Guerra Urbano Nacional Camilo Torres Restrepo*¹⁵. Et plus précisément, la *Defensoría del Pueblo* catégorise et distingue une sous-structure de ce front national qui opère encore à ce jour spécifiquement à Cali, le *Frente de Guerra Omaira Montoya Henao*¹⁶.

Historiquement, l'ELN a été en capacité de mener des actions armées d'envergure au cœur de Cali, notamment à la fin des années 1990 et au début des années 2000¹⁷. Par exemple, le 30 mai 1999, un commando de l'ELN a fait irruption dans l'église catholique *La María*, située dans la banlieue aisée de Cali. 180 civils sont pris en otage et kidnappés. Des dizaines d'entre eux, en particulier femmes et enfants, sont relâchés rapidement mais des dizaines d'autres sont séquestrés durablement dans les montagnes voisines¹⁸. Il s'agit du plus grand enlèvement advenu en Colombie¹⁹. Ce type d'évènement a eu pour conséquence que **l'ELN dispose d'une certaine image de terreur dans la mémoire et l'imaginaire collectif des habitants de Cali**, une image toujours d'actualité²⁰.

Au cours des dernières années, la présence de l'ELN dans la grande métropole de la région pacifique a régulièrement été identifiée par plusieurs observateurs²¹. Néanmoins, contrairement à sa présence dans les zones rurales proches telles que celles de Buenaventura et Jamundí qui est considérée comme permanente, la **présence de l'ELN à Cali est intermittente**²².

En début d'année 2022, la *Defensoría del Pueblo* émettait une alerte quant au risque que représentait la présence de ce groupe armé (ainsi que d'autres), pour la population de la métropole²³. Plus qu'un véritable Front de guerre urbain, elle alertait sur l'existence **de cellules et de milices urbaines de l'ELN opérant à Cali**²⁴.

¹¹ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#) ; Indepaz, 25/11/2022, p.90-93, [url](#) ; Infobae, 15/01/2022, [url](#) ; El Tiempo, 20/01/2022, [url](#) ; Semana, 12/03/2022, [url](#)

¹² NDLR : Forces Armées Révolutionnaires de Colombie – Armée du Peuple ; voir plus concernant les groupes dissidents sur : DIDR, « Colombie : Situation sécuritaire », 02/06/2021, Ofpra, p.7-9, [url](#)

¹³ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 21/02/2024, p.7, [url](#)

¹⁴ La Croix – AFP, 14/11/2023, [url](#)

¹⁵ Indepaz, 25/11/2022, p.90-95, [url](#) ; Indepaz, 01/2024, p.17-19, [url](#)

¹⁶ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.42, [url](#)

¹⁷ El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#) ; Amnesty International, 02/06/1999, [url](#)

¹⁸ Amnesty International, 02/06/1999, [url](#) ; France 24, 29/11/2022, [url](#) ; República de Colombia, Personería Distrital de Santiago de Cali, 03/04/2024, [url](#)

¹⁹ France 24, 29/11/2022, [url](#)

²⁰ El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#) ; República de Colombia, Personería Distrital de Santiago de Cali, 03/04/2024, [url](#) ; Semana, 04/07/2024, [url](#)

²¹ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, [url](#) ; Indepaz, 25/11/2022, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#) ; Indepaz, 01/2024, p.17-19, [url](#) ; República de Colombia, Personería Distrital de Santiago de Cali, 03/04/2024, [url](#)

²² República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#)

²³ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, [url](#) ; Infobae, 15/01/2022, [url](#) ; El Tiempo, 20/01/2022, [url](#)

²⁴ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, [url](#) ; Infobae, 15/01/2022, [url](#)

A cette même période, les autorités ont justement arrêté, à Cali, cinq membres présumés des milices urbaines de l'ELN qui étaient chargés d'établir des connexions urbaines de la guérilla dans la capitale et plusieurs municipalités du département de Valle del Cauca²⁵.

Cali est une ville très stratégique pour les groupes armés colombiens, en particulier pour un groupe de l'envergure de l'ELN²⁶. Sa position géographique, en tant que seule métropole de la région pacifique, en fait un centre éminemment stratégique reliant plusieurs routes et corridors d'économies illégales telles que les trafics de drogues et d'armes ainsi que du blanchiment d'argent qui en découle²⁷. Les activités macro-criminelles comme micro-criminelles s'y articulent, elle est « à la croisée des chemins » et offre une proximité avec la côte pacifique, prisée des groupes armés pour le narcotrafic notamment²⁸. Ainsi, **sur les dernières années, Cali s'est consolidée comme un centre voire un épicerie des activités illégales, d'approvisionnement de ressources financières et de ressources de guerre telles que des armes, ainsi qu'un centre de recrutement forcé, notamment de mineurs, pour l'ELN**²⁹.

Et c'est également le cas pour d'autres groupes armés tels que les dissidents des FARC-EP, ancienne guérilla majeure qui, comme l'ELN, a cherché à prendre le contrôle de la métropole par la force dans les années 1990. La dynamique est différente maintenant puisqu'elles savent qu'elles ne sont pas en mesure de prendre le contrôle de la ville. Les membres de l'ELN cherchent à montrer qu'ils sont présents pour rappeler et raviver l'image de terreur qu'ils renvoient à la population de Cali et exercer un rapport de force dans le cadre des négociations de paix avec le gouvernement actuel³⁰. Mais leur intérêt est avant tout stratégique, **ils se servent de leur présence dans la ville à des fins de transit et d'enrichissement**, certes très importantes pour leurs économies criminelles et leur influence régionale, mais **il ne s'agit pas d'une présence territoriale permanente et ancrée**³¹.

Dans l'alerte de la *Defensoría del Pueblo* émise au début de l'année 2022, toutes les *Comunas* urbaines et tous les *corregimientos* ruraux de la ville de Cali étaient concernés par les risques liés aux agissements de l'ensemble des groupes armés présents dans la métropole. L'institution ne distinguait pas de *Comunas* ou de quartiers spécifiquement à risque des agissements du seul groupe armé de l'ELN³².

Les actions criminelles des cellules ou factions urbaines de l'ELN à Cali se caractérisent par plusieurs spécificités. Elles se dédient localement à des activités criminelles telles que **l'extorsion, le narcotrafic et le recrutement forcé, particulièrement de mineurs**³³. Mais elles se consacrent également beaucoup à des activités de **propagande**, par exemple auprès de mouvements étudiants et sociaux ou par le biais de banderoles et pamphlets/tracts (« **panfletos** ») déployés en plein cœur de la ville pour démontrer que la guérilla est bien présente³⁴. Les ressources de l'ELN peuvent également être mobilisées pour commettre sporadiquement **des attentats terroristes** contre la force publique³⁵, notamment dans les grandes villes telles que Cali ³⁶.

²⁵ YouTube, chaîne certifiée au nom de RevistaSemana », 02/02/2022, [url](#)

²⁶ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, [url](#) ; El Tiempo, 20/01/2022, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#)

²⁷ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, [url](#) ; El Tiempo, 20/01/2022, [url](#)

²⁸ La Silla Vacía, 12/04/2024, [url](#)

²⁹ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.20-21, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#)

³⁰ El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#) ; La Silla Vacía, 12/04/2024, [url](#)

³¹ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.20-21, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#) ; La Silla Vacía, 12/04/2024, [url](#)

³² República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, [url](#)

³³ Infobae, 15/01/2022, [url](#) ; Semana, 12/03/2022, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#) ; El Espectador, 15/08/2024, [url](#)

³⁴ Fundación Ideas para la Paz (FIP), 01/2020, p.17-19, [url](#) ; República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.42-44, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#)

³⁵ NDLR : Les attentats terroristes de l'ELN, sur les dernières années, ciblent les forces gouvernementales avec des charges explosives placées au cœur de bases militaires et policières ou sur des convois policiers et militaires. En février 2017, un convoi d'une unité policière spéciale, l'ESMAD, est piégé par une bombe en plein centre de Bogotá, faisant un mort et des dizaines de blessés, dont des civils. En janvier 2019, une voiture piégée explose dans une base et école de formation policière, de nouveau à Bogotá, 21 officiers en formation et policiers sont décédés et 68 autres blessés. En janvier 2022, une charge explosive est déclenchée sur un convoi de l'ESMAD dans le sud de Cali, faisant 11 blessés. Ces attentats visent également parfois des bases en milieu rural, à l'image de l'attentat récent le 17 septembre 2024 contre une base militaire dans le département d'Arauca à l'est du pays, des cylindres explosifs artisanaux ont été lancés dans la base, 2 soldats ont perdu la vie et 25 autres ont été blessés, dont 7 gravement. (El País (España), 28/02/2017, [url](#) ; BBC, 21/01/2019, [url](#) ; Courrier International, 18/09/2024, [url](#)).

³⁶ Semana, 12/03/2022, [url](#) ; El Tiempo, 20/01/2022, [url](#)

De manière générale, plusieurs observateurs estiment que **la présence de l'ELN à Cali s'est renforcée au cours des dernières années et particulièrement à partir de l'année 2021**. Cette année-là, le pays tout entier a connu des manifestations anti-gouvernementales massives, soit alors contre le gouvernement de droite dure d'Ivan Duque, désignées sous les noms de grève nationale et soulèvement social (« *paro nacional* » et « *estallido social* »). Les mobilisations sociales les plus intenses et violentes à travers le pays ont eu lieu à Cali, avec notamment de nombreux blocages routiers³⁷. Au cours de ces mobilisations, majoritairement composées de jeunes, l'ELN aurait renforcé sa présence dans l'agglomération sud-occidentale en infiltrant les mouvements contestataires, notamment d'après les renseignements du Bureau du Procureur Général (*Fiscalía*)³⁸.

Sur les deux dernières années, ce groupe armé pourrait avoir tiré profit des dialogues de paix menés par le gouvernement de Gustavo Petro (et suspendus récemment³⁹) ; un gouvernement de gauche tentant de parvenir à des accords de paix avec, entre autres, l'ELN ; pour se renforcer localement à Cali. Ces dialogues de paix ayant permis une certaine cessation des hostilités entre les forces armées gouvernementales et l'ELN, elle aurait profité de la situation pour renforcer sa présence dans la métropole et ses environs⁴⁰. Il s'agit tout du moins d'une analyse de plusieurs observateurs, plus ou moins favorable à la politique gouvernementale, qui ne fait pas forcément l'unanimité. De leur côté, **la plupart des autorités, dont la Police Métropolitaine, assurent depuis plusieurs années qu'il n'y a pas de présence réelle de l'ELN à Cali**⁴¹.

Ce renforcement de l'ELN à Cali peut toutefois se quantifier à un certain accroissement des actions réalisées au nom du groupe armé au cours des dernières années et de son activité, notamment à des fins de **recrutement forcé de mineurs**.

Récemment, à la mi-août 2024, Manuel Fernando Álvarez Hernández, alias « *Limonas* », a été arrêté à l'est de la ville dans la *Comuna 13*, précisément dans le quartier El Poblado⁴². Outre le fait qu'il soit considéré comme l'une des têtes du Front de Guerre Sud-occidental de l'ELN, *Limonas* est ciblé comme l'un des principaux (si ce n'est le principal, selon la source) recruteurs de mineurs du groupe armé dans les départements de Valle del Cauca et du Cauca⁴³. Les autorités l'accusent, entre autres, d'avoir commis les délits d'extorsion et de recrutement forcé de mineurs (et de population vénézuélienne) dans les capitales de ces deux départements, Cali et Popayán⁴⁴.

2.2. Une série d'événements ponctuels sur les dernières années

Durant les mobilisations anti-gouvernementales de 2021, il y a eu une infiltration de la guérilla, qui pourrait avoir été d'autant plus forte sur plusieurs points stratégiques de blocages routiers de la ville. Le blocage routier était situé à Puerto Rellena, un secteur populaire à cheval sur les **Comunas 11 et 16** (voir carte sur la page suivante), renommé « Puerto Resistencia » au cours du soulèvement social⁴⁵. D'autres importants points de blocage étaient identifiés au sud de la ville, en particulier au sein de **la Comuna 18, dans les quartiers Melendez et Nápoles** (voir carte p.10). Selon certains observateurs, disant s'appuyer sur les rapports de la *Fiscalía*, les stratégies de mobilisation et de confrontation avec les forces publiques mises en place sur ces points de blocages étaient symboliques de l'infiltration de l'ELN car les contestataires employaient des tactiques inspirées de celles de la guérilla⁴⁶. Une affirmation qui reste toutefois à nuancer car, bien que l'infiltration de l'ELN eût été bien réelle, elle n'a pas forcément été quantifiée ni davantage mise en avant par l'ensemble des sources publiques consultées sur le sujet. S'il y a eu d'éventuelles implications plus ou moins discrètes, notamment dans le cadre de cette mobilisation contestataire et citoyenne massive, l'ELN a également mené des actions clairement revendiquées à plusieurs reprises au cœur de Cali au cours des dernières années.

³⁷ DIDR, « Colombie : Situation sécuritaire », 02/06/2021, Ofpra, p.44-45, [url](#) ; Semana, 12/03/2022, [url](#)

³⁸ Semana, 12/03/2022, [url](#) ; Semana, 12/04/2023, [url](#)

³⁹ Radio France Internationale (RFI), 20/09/2024, [url](#)

⁴⁰ Semana, 12/04/2023, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#) ; El Tiempo, 04/04/2024, [url](#)

⁴¹ El País (Colombia), 10/08/2019, [url](#) ; Semana, 12/03/2022, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#) ; RCN (Radio Cadena Nacional) Radio, 04/07/2024, [url](#) ; El Tiempo, 05/07/2024, [url](#)

⁴² El Espectador, 15/08/2024, [url](#)

⁴³ El Espectador, 15/08/2024, [url](#) ; YouTube, chaîne certifiée au nom de « Noticias Caracol », 16/08/2024, [url](#)

⁴⁴ El Espectador, 15/08/2024, [url](#)

⁴⁵ France 24, 07/05/2021, [url](#) ; Semana, 12/04/2023, [url](#)

⁴⁶ Semana, 12/04/2023, [url](#)

Le plus violent a eu lieu **le 7 janvier 2022** dans le secteur de Puerto Rellena (renommé Puerto Resistencia) lorsqu'une charge explosive a été déclenchée sur un camion transportant des membres des Escadrons mobiles anti-émeutes (ESMAD), une unité policière spéciale⁴⁷. **L'ELN a immédiatement revendiqué cet attentat**, faisant 11 blessés parmi les 15 occupants du véhicule⁴⁸. Un attentat démontrant la volonté du groupe armé de mener à bien un plan de déstabilisation des principales villes de Colombie, selon l'analyse de la *Defensoría del Pueblo*⁴⁹.

Quelques semaines plus tard, **en mars, des commerçants du district d'Aguablanca**, zone populaire de l'est de la ville qui regroupe les *Comunas* 13, 14, 15 et 21 (*infra* 3.), ont dénoncé être **victimes d'intimidations et de tentatives d'extorsion commises par l'ELN**. En effet, un groupe de **40 commerçants** dénonçait alors à cette période avoir reçu des menaces signées par de prétendus membres de l'ELN⁵⁰. Ces derniers exigeaient que les commerçants reversent une partie de leurs revenus hebdomadaires ou mensuels (voire bihebdomadaires) à « l'organisation révolutionnaire ». En cas de refus de s'y soumettre ou/et de collaboration avec d'autres groupes ou organisations armées, ils seraient ciblés comme objectif militaire de l'ELN. Une menace de mort claire adressée à ces dizaines de personnes par le biais de **panfletos** (tracts/pamphlets), sur lesquels étaient indiqués des numéros de téléphone à contacter. Des journalistes du média colombien *Semana*, se faisant passer pour des commerçants menacés, ont ainsi contacté, via le réseau social *WhatsApp*, un membre présumé de l'ELN qui leur a fixé rendez-vous dans la zone rurale de Buenaventura, une zone où le groupe est fortement présent⁵¹.

Ce type de menaces et de tentatives d'extorsion à l'encontre de commerçants de Cali par l'ELN, s'est réitéré plus récemment. Par exemple, **en avril 2023, des commerçants de la galerie marchande Santa Elena, située plus au centre dans la Comuna 10**, ont également trouvé plusieurs *panfletos* signés au nom de l'ELN⁵². Les commerçants ont transmis ces *panfletos* intimidants aux autorités locales, qui indiquaient alors enquêter sur leur authenticité et leur traçabilité⁵³.

Mais à l'image des *panfletos* trouvés par les commerçants d'Aguablanca l'année précédente, aucune information n'a pu être trouvée, parmi l'ensemble des sources publiques consultées, faisant état d'une réelle authentification et implication de membres des cellules urbaines et plus largement de l'ELN.

Les commerçants ne sont par ailleurs pas les seuls habitants de Cali ciblés par des menaces de ce groupe armé au cours des dernières années. **En juin 2024, des représentants sociaux ainsi que des élus politiques locaux de la Comuna 16 ont été visés par des menaces publiques de l'ELN, dont des menaces de mort**⁵⁴. Ces menaces étaient à nouveau adressées par le biais de *panfletos* qui circulaient dans la *Comuna 16*. Ils visaient précisément des leaders sociaux et des membres de Conseils d'Action Communautaire (*Juntas de Acción Comunal*) ainsi que des conseillers municipaux membres du *Partido de la U* (parti politique de centre-droit)⁵⁵.

Outre les menaces et actions ciblées, le groupe armé cherche à démontrer qu'il est réellement présent à Cali, et ce afin d'intimider la population de manière indiscriminée et d'exercer un rapport de force avec les autorités⁵⁶. C'est ainsi que des membres présumés ont mené des actions indiscriminées tels que **placer des banderoles, des pancartes ou encore de faire diffuser des panfletos** (indiscriminés) **à l'effigie de l'ELN et à la vue du plus grand nombre à Cali** ou à proximité.

Il y a plusieurs années, en 2019, une grande banderole à l'effigie de l'ELN avait été déployée aux abords d'une route fréquentée dans le *corregimiento* rural de Pance, situé au sud-ouest de la municipalité de Cali et limitrophe de celles de Buenaventura et Jamundí. Ce qui avait déjà inquiété des résidents locaux

⁴⁷ NDLR : Une unité policière particulièrement ciblée pour avoir commis de nombreuses exactions au cours de la répression des mobilisations anti-gouvernementales de 2021, notamment à Cali (DIDR, « Colombie : Situation sécuritaire », 02/06/2021, Ofpra, p.44-45, [url](#)).

⁴⁸ Infobae, 15/01/2022, [url](#) ; El Tiempo, 20/01/2022, [url](#) ; República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.56, [url](#)

⁴⁹ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.56, [url](#)

⁵⁰ *Semana*, 12/03/2022, [url](#)

⁵¹ *Semana*, 12/03/2022, [url](#)

⁵² Caracol – W Radio, 11/04/2023, [url](#) ; *Semana*, 11/04/2023, [url](#) ; El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#)

⁵³ Caracol – W Radio, 11/04/2023, [url](#) ; *Semana*, 11/04/2023, [url](#)

⁵⁴ X (ex-Twitter), compte certifié au nom de « CW+ Noticias », 04/06/2024, [url](#) ; El Colombiano, 20/06/2024, [url](#)

⁵⁵ El Colombiano, 20/06/2024, [url](#)

⁵⁶ El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#)

car cela faisait de nombreuses années qu'ils n'avaient pas vu de telles banderoles et cela leur faisait craindre que la guérilla était de retour⁵⁷. Plus ou moins similairement en avril 2023 ; soit à la même période où des *panfletos* ont été trouvés à la galerie marchande Santa Elena ; diverses banderoles du groupe armé avaient été déployées sur des routes du département de Valle del Cauca, notamment à Buenaventura et à proximité de Cali⁵⁸.

En plein cœur de la zone urbaine de la métropole, des banderoles et pancartes à l'effigie de l'ELN ont été déployées, particulièrement au cours de l'année 2024. Au mois d'avril, le *Personero*⁵⁹ de Cali, Gerardo Mendoza Castrillón, exprimait sa préoccupation du fait de l'apparition récurrente de « pancartes et paquets menaçants » déployées et déposés sur la voie publique à l'effigie de l'ELN (ainsi que des groupes dissidents des FARC)⁶⁰. Au début de l'été, successivement les 3 et 4 juillet, des banderoles du groupe armé ont été déployées dans plusieurs quartiers du district d'Aguablanca, à savoir sur un pont du secteur de Calipso et sur la devanture d'une église dans le quartier Ciudad Córdoba⁶¹. Sur la première banderole, déployée sur un pont fréquenté, un chronomètre avait été fixé avec des câbles, ce qui laissait penser à l'existence d'une charge explosive accrochée à la banderole. Les autorités policières ont finalement affirmé que ce n'était pas le cas et ont appelé la population au calme, assurant à nouveau publiquement qu'il n'y a pas de réelle présence de cellules de l'ELN à Cali⁶².

Si ces actions menées par l'ELN à Cali sont certes ponctuelles, la métropole est devenue un centre des activités illégales dans laquelle des franchises criminelles, comme celles de l'ELN, « ont transposé les dynamiques conflictuelles rurales de la région pacifique en milieu urbain ». D'autre part, du fait des enjeux financiers liés aux activités illégales, Cali est marquée par une grande hétérogénéité du contrôle territorial criminel et par les disputes locales liées qui génèrent de hauts-niveaux de violence, particulièrement dans les quartiers où se concentrent les populations déplacées de la région⁶³.

3. Une influence réelle via des liens criminels dans un contexte propice

3.1. Une criminalité locale exacerbée

Les estimations des autorités quant au nombre d'organisations criminelles présentes peuvent varier sensiblement, ce qui s'explique notamment par leur grand nombre. Au premier trimestre 2024, le commandant de la Police Métropolitaine de Cali affirmait que **123 bandes délinquantes opéraient dans la ville**⁶⁴.

Pratiquement toutes ces bandes criminelles sont d'une envergure assez réduite, avec une influence et un contrôle territorial très local, telle qu'à l'échelle d'un quartier ou ne serait-ce que quelques rues d'un seul quartier. De plus, le fait qu'elles soient très nombreuses, avec une absence relative de bandes dominantes, donnent lieu à des disputes et affrontements réguliers pour étendre et renforcer leur contrôle territorial, dans le but d'accroître leurs rentes tirées des activités illégales comme l'extorsion et le trafic de drogue⁶⁵. Elles sont **particulièrement nombreuses et puissantes dans les quartiers où se sont concentrées les populations victimes de déplacement forcé** de la région pacifique, soit des départements de Nariño, du Cauca et Valle del Cauca ou encore du Choco⁶⁶.

⁵⁷ El País (Colombia), 10/08/2019, [url](#)

⁵⁸ El País (Colombia), 12/04/2023, [url](#)

⁵⁹ NDLR : La *Personería* est une institution étatique, les *personeros* et *personeras* exercent les fonctions du Ministère public à l'échelle de la municipalité ou du district. Ils ont essentiellement pour mission de contrôler la régularité du fonctionnement des mairies et des entités décentralisées, de protéger et promouvoir les droits humains, ainsi que de défendre l'intérêt public et les principes de l'Etat social de droit institué par la Constitution de 1991. De ce fait, ils sont les interlocuteurs privilégiés des citoyens victimes de menaces ou d'atteintes à leurs droits, et servent d'intermédiaires entre les populations et l'Etat.

⁶⁰ República de Colombia, Personería Distrital de Santiago de Cali, 03/04/2024, [url](#) ; El Tiempo, 04/04/2024, [url](#)

⁶¹ Infobae, 03/07/2024, [url](#) ; RCN (Radio Cadena Nacional) Radio, 04/07/2024, [url](#) ; El País (Colombia), 04/07/2024, [url](#) ; El Tiempo, 05/07/2024, [url](#)

⁶² Infobae, 03/07/2024, [url](#) ; RCN (Radio Cadena Nacional) Radio, 04/07/2024, [url](#) ; El Tiempo, 05/07/2024, [url](#)

⁶³ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.24-25, [url](#)

⁶⁴ El Tiempo, 04/04/2024, [url](#)

⁶⁵ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.13-19, [url](#)

⁶⁶ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.24-26 et 51-52, [url](#)

Cali est en effet l'une des villes où se concentre le plus grand nombre de victimes du déplacement forcé interne en Colombie, historiquement comme actuellement. Une population de plusieurs dizaines et centaines de milliers de personnes⁶⁷ qui, « dans sa majorité, s'insère dans les dynamiques de vulnérabilité et de pauvreté multidimensionnelle présentes à Cali ». Cette population s'est installée dans des quartiers, aux habitats pour la plupart, si ce n'est exclusivement, informels et dénommés « invasions ou implantations/colonies informelles » (« *invasiones o asentamientos informales* ») dans lesquels les facteurs d'instabilité et de violence sociale sont accrus⁶⁸.

Au fil des décennies de conflictualité dans la région pacifique, et encore récemment, cette population s'est particulièrement installée dans le district d'**Aguablanca** à l'est de la ville, qui regroupe environ 30% de la population de la ville dans les **Comunas 13, 14, 15 et 21** mais aussi dans d'autres quartiers situés plus au sud. Parmi ceux-ci figurent en particulier le **Jarillón de Cali** ainsi que la « **zona de ladera** » (qui peut être traduit par « zone à flanc » ou encore « zone des collines ») située dans la **Comuna 18**⁶⁹.

Ces quartiers et zone sont gangrenés par les bandes criminelles, qui profitent des vulnérabilités accrues de leurs habitants pour y mener à bien leurs activités illégales et y recruter. Par exemple, dans la **zona de ladera**, deux secteurs (au sud de la **Comuna 18**) étaient considérés comme faisant partie des plus violents de Cali en 2023, à savoir les secteurs d'Alto Jordán et de Polvorines. Sur les premiers mois de l'année, les habitants de ces secteurs, ainsi que les autorités, faisaient part d'une augmentation importante de la violence⁷⁰.

Ainsi, à la fin du mois de mai de cette même année, les autorités annonçaient le déploiement permanent de 100 policiers supplémentaires dans la **Comuna 18** pour une durée d'un mois afin de lutter contre l'accroissement de la criminalité⁷¹. Quelques mois plus tard à l'automne 2023, une des bandes criminelles locales les plus craintes de la **zona de ladera** a été démantelée par les autorités, avec l'arrestation de neuf membres dont la cheffe présumée. Cette bande criminelle, dénommée « *Los del Filo* », était particulièrement ciblée pour les activités criminelles de micro-traffic de drogue et d'assassinats violents, via des tueurs à gages (*sicarios*). Elle opérait principalement dans le secteur d'Alto Nápoles⁷².

Les autorités n'ont pas mentionné d'éventuels liens de cette bande criminelle, opérant dans un périmètre relativement restreint tout en y étant puissante, avec un groupe armé de grande envergure tel que l'ELN. Des liens plus ou moins importants entre des bandes criminelles locales de ce type et les grands groupes armés du pays qui peuvent en effet exister.

3.2. Influence et potentiels liens criminels locaux de l'ELN

Dans son alerte émise en début d'année 2022, la *Defensoría del Pueblo* mettait en évidence que **des bandes criminelles de Cali pourraient avoir des connexions avec les milices urbaines de l'ELN**. Ces liens prendraient la forme d'une « **sous-traitance** » des **activités criminelles de l'ELN**⁷³. C'est-à-dire qu'une bande criminelle à l'emprise locale se charge de mener à bien des activités criminelles locales dont elle tire profit mais elle reverse une partie des revenus au grand groupe armé qui lui soustrait ces activités, comme l'ELN et les dissidents des FARC-EP en ce qui concerne Cali. Des activités criminelles qui peuvent être en particulier le microtrafic de drogue ou encore l'extorsion et l'exploitation sexuelle. Cali étant, de manière générale, un centre d'intérêt et de ressources très important dans la région pour ces grands groupes armés⁷⁴. Aucune bande criminelle en particulier n'était toutefois identifiée par l'institution.

⁶⁷ NDLR : A la fin de l'année 2021, près de 170 000 habitants de Cali étaient officiellement recensés comme victimes actuelles du déplacement forcé interne. (República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.25, [url](#))

⁶⁸ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.24-25 et 51-52, [url](#)

⁶⁹ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.24-25 et 51-52, [url](#)

⁷⁰ El País (Colombia), 30/05/2023, [url](#)

⁷¹ Noticiero 90 Minutos, 27/05/2023, [url](#) ; El País (Colombia), 30/05/2023, [url](#)

⁷² República de Colombia, Alcaldía de Santiago de Cali, 17/10/2023, [url](#) ; El Tiempo, 17/10/2023, [url](#) ; Diario Occidente, 18/10/2023, [url](#)

⁷³ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.39, [url](#)

⁷⁴ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.39, [url](#)

D'autre part, l'ELN peut, à l'image des bandes criminelles plus locales, profiter des vulnérabilités accrues pour recruter dans les zones urbaines défavorisées et marginalisées de Cali, où se concentrent notamment les populations victimes de déplacement forcé. Le recrutement, y compris forcé, dans les groupes armés est un problème récurrent dans ces zones urbaines et ces facteurs de vulnérabilité facilitent **l'instrumentalisation exercée par les groupes armés sur les jeunes résidents pour les recruter dans leurs rangs**⁷⁵. L'arrestation récente d'*alias* « *Limonos* » dans la *Comuna 13*, soit au cœur du district d'Aguablanca, qui est accusé d'être le principal recruteur de mineurs de l'ELN à Cali, peut en être considéré comme un exemple concret⁷⁶.

Plus structurellement, en avril 2024, le *Personero* de Cali, Gerardo Mendoza Castrillón, déplorait publiquement une politique déficiente et un système de protection insuffisant pour les victimes des dynamiques conflictuelles longues de plusieurs décennies dans la région. Des facteurs qui ont, selon lui, contribué à renforcer de nouveau la présence à Cali de l'ELN, ainsi que celle des dissidences des FARC-EP⁷⁷.

⁷⁵ República de Colombia, Defensoría del Pueblo, 13/01/2022, p.25, [url](#)

⁷⁶ El Espectador, 15/08/2024, [url](#) ; YouTube, chaîne certifiée au nom de « Noticias Caracol », 16/08/2024, [url](#)

⁷⁷ República de Colombia, Personería Distrital de Santiago de Cali, 03/04/2024, [url](#) ; El Tiempo, 04/04/2024, [url](#)

Bibliographie

Sites web consultés en août et septembre 2024.

Document DIDR

DIDR, « Colombie : Situation sécuritaire », Ofpra, 02/06/2021, 60p.,
https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2106_col_situation_securitaire_127072_web.pdf

Institutions nationales

República de Colombia, Alcaldía de Santiago de Cali, « Mapas de Divisiones Administrativas », 13/08/2024, Alcaldía de Santiago de Cali - Infraestructura de Datos Espaciales de Santiago de Cali - IDESC, https://www.cali.gov.co/planeacion/publicaciones/115923/mapas_div_administrativas_idesc/

República de Colombia, Personería Distrital de Santiago de Cali, « Presencia de Grupos al Margen de la Ley en Cali, prende las alarmas de la Personería Distrital », 03/04/2024,
<https://personeriacali.gov.co/presencia-de-grupos-al-margen-de-la-ley-en-cali-prende-las-alarmas-de-la-personeria-distrital/>

República de Colombia, Defensoría del Pueblo – Sistema de Alertas Tempranas (S.A.T.), « Alerta Temprana de Inminencia n°005–24 - VALLE DEL CAUCA – Jamundí », 21/02/2024, 18 p.,
<https://alertasstg.blob.core.windows.net/alertas/005-24.pdf>

República de Colombia, Alcaldía de Santiago de Cali, « Desarticulada estructura criminal que delinquiría en la comuna 18 de Cali », 17/10/2023,
<https://www.cali.gov.co/seguridad/publicaciones/178998/desarticulada-estructura-criminal-que-delinquia-en-la-comuna-18-de-cali/>

República de Colombia, Defensoría del Pueblo, « Defensoría del Pueblo presenta mapa nacional de riesgos por la presencia del ELN », 09/12/2022, <https://www.defensoria.gov.co/-/defensor%C3%ADa-del-pueblo-presenta-mapa-nacional-de-riesgos-por-la-presencia-del-eln>

República de Colombia, Defensoría del Pueblo – Sistema de Alertas Tempranas (S.A.T.), « Alerta Temprana n°001–22 – VALLE DEL CAUCA – Santiago de Cali », 13/01/2022, 78 p.,
<https://alertasstg.blob.core.windows.net/alertas/001-22.pdf>

Organisations non gouvernementales

Indepaz (Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz), « El accionar de los grupos armados en el contexto de la Paz Total », 01/2024, 32 p., <https://indepaz.org.co/wp-content/uploads/2024/02/CESE-2023-2024-2.pdf>

Indepaz, « Desafío a la Paz Total - Lo que recibió el gobierno de Gustavo Petro – Informe sobre presencia de grupos armados en Colombia 2021 - 2022 (1) », 25/11/2022, 143 p.,
https://indepaz.org.co/wp-content/uploads/2022/11/INFORME_GRUPOS_FINAL_NOV28.pdf

Fundación Ideas para la Paz (FIP), « ¿Qué hacer con el ELN? – Opciones ante una derrota militar lejana y un diálogo improbable », 01/2020, 38 p.,
https://multimedia.ideaspaz.org/media/website/FIP_NE_QuehacerELN_Final.pdf

Amnesty International, « Colombie : Les otages ne doivent pas servir de monnaie d'échange pour des négociations de paix », 02/06/1999, Amnesty International – Bulletin d'informations 106/99 – AMR 23/43/99, <https://www.amnesty.org/fr/wp-content/uploads/sites/8/2021/06/amr230431999fr.pdf>

Think tanks, universités et centres de recherches

InSight Crime, « Ejército de Liberación Nacional (ELN) », 18/06/2024, <https://insightcrime.org/es/noticias-crimen-organizado-colombia/elN-colombia/>

Médias

Radio France Internationale (RFI), « Dialogue suspendu entre gouvernement colombien et ELN, l'Église appelle à un retour de la confiance », 20/09/2024, <https://www.rfi.fr/fr/am%C3%A9riques/20240920-dialogue-suspendu-entre-gouvernement-colombien-et-elN-l-%C3%A9glise-appelle-%C3%A0-un-retour-de-la-confiance>

Courrier International, « En Colombie, un nouvel attentat qui 'met pratiquement fin au processus de paix' », 18/09/2024, https://www.courrierinternational.com/article/conflit-en-colombie-un-nouvel-attentat-qui-met-pratiquement-fin-au-processus-de-paix_222366#:~:text=Mardi%2017%20septembre%2C%20un%20attentat,cinq%20bles%C3%A9s%2C%20dont%20sept%20graves.

El Espectador, « Presunto cabecilla del ELN capturado en Cali », 15/08/2024, <https://www.elespectador.com/judicial/presunto-cabecilla-del-elN-capturado-en-cali/>

El Tiempo, « ¿ Qué hay detrás de las banderas del Eln con un falso explosivo en Cali y en zonas de Cauca ? », 05/07/2024, <https://www.eltiempo.com/colombia/cali/que-hay-detras-de-las-banderas-del-elN-con-un-falso-explosivo-en-cali-y-en-zonas-de-cauca-3359184>

El País (Colombia), « Apareció una bandera del ELN en la fachada de una iglesia del barrio Ciudad Córdoba, al suroriente de Cali », 04/07/2024, <https://www.elpais.com.co/judicial/aparecio-una-bandera-del-elN-en-la-fachada-de-una-iglesia-del-barrio-ciudad-cordoba-al-suroriente-de-cali-0448.html>

Semana, « Zozobra en Cali: aparecieron nuevas pancartas y grafitis del ELN en varios puntos de la ciudad », 04/07/2024, <https://www.semana.com/nacion/cali/articulo/zozobra-en-cali-aparecieron-nuevas-pancartas-y-grafitis-del-elN-en-varios-puntos-de-la-ciudad/202432/>

RCN (Radio Cadena Nacional) Radio, « Banderas del ELN en Cali buscarían presionar al Gobierno, advierten las autoridades », 04/07/2024, <https://www.rcnradio.com/colombia/pacifico/banderas-del-elN-en-cali-buscarian-presionar-al-gobierno-advierten-las>

Infobae, « Bandera del ELN fue instalada junto con un cronómetro en un puente peatonal de Cali », 03/07/2024, <https://www.infobae.com/colombia/2024/07/03/bandera-del-elN-fue-instalada-junto-con-un-cronometro-en-un-puente-peatonal-de-cali/>

El Colombiano, « Alerta en Cali por amenazas del ELN a líderes comunales y concejales », 20/06/2024, <https://www.elcolombiano.com/colombia/elN-amenazar-cali-lideres-sociales-y-concejales-BM24821451>

La Silla Vacía, « Disidencias en Cali : De amenaza camuflada a riesgo latente », 12/04/2024, <https://www.lasillavacia.com/silla-nacional/disidencias-en-cali-de-amenaza-camuflada-a-riesgo-latente/>

El Tiempo, « ¿ En Cali hay presencia del Eln y disidentes de las Farc, como frente 'Jaime Martínez'? », 04/04/2024, <https://www.eltiempo.com/colombia/cali/en-cali-hay-presencia-del-elN-y-disidentes-de-las-farc-como-frente-jaime-martinez-3330541>

CW+ Noticias, « Conoce los 4 nuevos barrios en la ladera de Cali », 28/11/2023, <https://cwmas.com.co/cali/2023/11/28/conoce-los-4-nuevos-barrios-en-la-ladera-de-cali/>

La Croix – Agence France-Presse (AFP), « Avec le 'Front de guerre occidental' de l'ELN, la plus grande guérilla de Colombie », 14/11/2023, <https://www.la-croix.com/Front-guerre-occidental-ELN-grande-guerilla-Colombie-2023-11-14-1301290823>

Diario Occidente, « Cae 'Los del Filo' estructura criminal que tenía azotado a la comuna 18 de Cali », 18/10/2023, <https://occidente.co/cali/cae-los-del-filo-estructura-criminal-que-tenia-azotado-a-la-comuna-18-de-cali/>

El Tiempo, « La temida jefa de banda de sicarios con nueve asesinatos en su prontuario en Cali », 17/10/2023, <https://www.eltiempo.com/colombia/cali/la-temida-jefe-de-banda-de-sicarios-con-nueve-asesinatos-en-su-prontuario-816671>

El País (Colombia), « Joven músico es víctima de atraco en la Comuna 18 de Cali, preocupa la inseguridad en el sector », 30/05/2023, <https://www.elpais.com.co/judicial/joven-musico-es-victima-de-atraco-en-la-comuna-18-de-cali-preocupa-la-inseguridad-en-el-sector-2934.html>

Noticiero 90 Minutos, « Autoridades intervendrán la comuna 18 de Cali durante un mes para recuperar seguridad », 27/05/2023, <https://90minutos.co/judicial/autoridades-intervendran-la-comuna-18-de-cali-durante-un-mes-para-recuperar-seguridad-27-05-2023/>

El País (Colombia), « La zozobra que las banderas del ELN están generando en las carreteras del Valle », 12/04/2023, <https://www.elpais.com.co/judicial/la-zozobra-que-las-banderas-del-eln-estan-generando-en-las-carreteras-del-valle.html>

Semana, « Candidata a la Alcaldía de Cali, Juanita Cataño, le pide a Petro pararse de la mesa de negociaciones y enfrentar al ELN con el peso de la ley », 12/04/2023, <https://www.semana.com/politica/articulo/candidata-a-la-alcaldia-de-cali-juanita-catano-le-pide-a-petro-pararse-de-la-mesa-de-negociaciones-y-enfrentar-al-eln-con-el-peso-de-la-ley/202324/>

Caracol – W Radio, « Investigan autenticidad de panfletos alusivos al ELN que aparecieron en Cali », 11/04/2023, <https://www.wradio.com.co/2023/04/11/investigacion-autenticidad-de-panfletos-alusivos-al-eln-que-aparecieron-en-cali/>

El Colombiano, « ¿En qué regiones de Colombia tiene influencia el ELN y su anuncio de cese al fuego decembrino? », 20/12/2022, <https://www.elcolombiano.com/colombia/cese-al-fuego-eln-diciembre-2022-en-antioquia-y-departamentos-de-colombia-KJ19672989>

France 24, « ELN, historia de la guerrilla con la que Colombia intenta alcanzar la paz », 30/11/2022, <https://www.france24.com/es/programas/historia/20221129-eln-historia-de-la-guerrilla-con-la-que-colombia-intenta-alcanzar-la-paz>

Semana, « Terror en Cali: así es el acecho del ELN a los comerciantes », 12/03/2022, <https://www.semana.com/nacion/articulo/terror-en-cali-asi-es-el-acecho-del-eln-a-los-comerciantes/202225/>

El Tiempo, « Cali prepara medidas por presencia de guerrilla, disidentes y narcos », 20/01/2022, <https://www.eltiempo.com/colombia/cali/alerta-en-cali-por-presencia-del-eln-disidencias-y-narcos-646096>

Infobae, « Defensoría emite alerta temprana por presencia de grupos armados en Cali », 15/01/2022, <https://www.infobae.com/america/colombia/2022/01/15/defensoria-emite-alerta-temprana-por-presencia-de-grupos-armados-en-cali/>

France 24, « Colombia: en el barrio de Puerto Resistencia, hasta los predicadores marchan », 07/05/2021, <https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20210507-protestas-colombia-cali-puerto-resistencia-guardia-indigena-pueblo-nasa>

El País (Colombia), « ¿Hay presencia del ELN en Cali y el Valle? », 10/08/2019, <https://www.elpais.com.co/cali/hay-presencia-del-eln-en-y-el-valle.html>

BBC, « Carro bomba en Bogotá: el ELN reivindica la autoría del atentado que dejó 21 muertos en Bogotá », 21/01/2019, <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-46944984>

El País (España), « El ELN se atribuye el atentado de Bogotá y pone en jaque al Gobierno de Colombia », 28/02/2017, https://elpais.com/internacional/2017/02/27/colombia/1488199151_850224.html

Réseaux sociaux

X (ex-Twitter), compte certifié au nom de « CW+ Noticias », 04/06/2024, <https://x.com/CWMasNoticias/status/1797768466859974885>

Autres sources

YouTube, chaîne certifiée au nom de « Noticias Caracol », 16/08/2024, <https://www.youtube.com/watch?v=H7R20GXQe-k>

YouTube, chaîne certifiée au nom de « RevistaSemana », 02/02/2022, https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=G7vK_tswnYA